

El Eco de Navarra

Diario Independiente • Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para Pamplona: En mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Para de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.
Residencia Trimestre, 15; semestre, 25
El pago será adelantado

PRECIOS DE INGRESO
Anuncios en primera plana 1 por 6
línea, anuncios oficiales en segun-
da plana, 0'50; reclamos, 0'25; anun-
cios preferentes tercera plana, 0'15; anu-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestras.

HERBERT SPENCER

Con motivo de la grave enfermedad que aqueja al sabio filósofo inglés, cuyo nombre encabeza estas líneas, la prensa de gran circulación examina sus obras y su labor científica, más ó menos imparcialmente, pues hay crítico que nos lo presenta como muy superior á Santo Tomás de Aquino y á Aristóteles, fundando sus afirmaciones en que Spencer ha destruido con una plumada (así lo he visto escrito) la teoría de la decaencia y del silogismo, base de la filosofía aristotélica, y que en realidad es la fuente primera de la ciencia matemática; ciencia grandiosa, bella y magnífica, que jamás será destruida, pues ni el transcurso de los tiempos, ni el peso de las generaciones ni el pauroso oleaje de las ciencias modernas, han logrado conmover un teorema, ni quebrantar el más humilde corolario geométrico; por el contrario, cada día se ve enriquecida dicha ciencia con nuevos portentos y descubrimientos, formando un hermoso conjunto, admirable é indestructible por su eterna solidez.

No se que contestaría Aristóteles á tales baladronadas crítico modernistas, pero es evidente que todas las obras de Spencer constituyen un sistema, cuyo principio fundamental es la ley de la evolución;... y el evolucionismo no llena, ni puede llenar, en modo alguno, las nobles aspiraciones de los hombres pensadores, que al cultivo de las ciencias dedican y consagran sus fuerzas y todas sus energías.

Niega Spencer el sistema de la creación; y los argumentos en que apoya sus conclusiones, no son, ni pueden ser decisivos y concluyentes.

Funda y establece el evolucionismo sobre la base de que es un sistema, que fácilmente puede ser concebido, representado en la mente, mientras que la creación no puede ser imaginada como un hecho. El hombre, dice Spencer, no puede imaginarse esa operación divina.

Pero es el caso, que en el transformismo por el ideal, hay nebulosidades, puntos oscuros, que no pueden ser iluminados por la inteligencia humana. Dice en su obra «Los primeros principios» que todos los fenómenos del mundo proceden de los átomos de una inmensa nebulosa, engendrada por el inconoscible, que difunde su efluvia por la tierra mediante la acción del sol; y las fuerzas físicas, por manera artificiosa se transforman en vitales, vegetativas y sensitivas; los átomos constituyen el ser de las plantas y de los brutos, engendrándose primero organismos muy sencillos, que con el crecer y multiplicarse por largos siglos, se transforman en árboles y animales, hasta perfeccionarse en el hombre.

Contra el transformismo desplegaron la riqueza de sus argumentaciones sabios tan esclarecidos como Mivart, Flourens, Baer y otros muchos, pero muy principalmente el ilustre Quatrefages que en su obra «Hommes fossiles et hommes sauvages», publicada en 1884, combatió, arrojando el transformismo, el origen del hombre, como resultado y perfeccionamiento de la vida animal.

Por otra parte, de que no pueda ser imaginado el acto de la creación, nada se deduce. ¿Puede, acaso, Spencer imaginarse el inconoscible autor de su nebulosa? Se representa el sitio, el cómo y el cuándo empezó la formación de dicha nebulosa primitiva? Se representa que es la vida, y cómo se deriva, según la teoría de las fuerzas físicas? Según este criterio, debemos negar no sólo la creación, sino también todo su sistema; y lo que es más, deberíamos negar, rechazando como inimaginables, los principios que sirven de fundamento á todas las ciencias positivas y naturales.

Toda la ciencia de Spencer se deriva de la ley de la evolución desenvuelta en su libro ya citado «Los primeros principios». Evolución en la materia cósmica, evolución en la vida vegetal, en la vida animal, en la sociedad, en la moral, en la política... y todas estas evoluciones, basadas en meras hipótesis, que ni á los mismos defensores del sistema convencen, por la insuficiencia de las razones en que las apoya. Si pasamos

por el crisol de la censura, dice Claus, los argumentos en que esta teoría descansa, la ciencia no puede darnos una demostración directa, por fundarse en supuestos que la observación no puede verificar.

Ríndase, si se quiere, un tributo de admiración al sabio pensador, que á la investigación de la naturaleza consagró su vida, sus talentos y su saber; pero no se pretenda colocar su sistema y sus teorías en la cúspide misma del inmortal edificio de las ciencias humanas... después de haber descubierto y denunciado los sabios la inestabilidad de las bases y principios fundamentales del evolucionismo.

T. DORÉ.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido autorizados:
El concejo de Gerni para extraer de su monte comunal la leña que desea; el Ayuntamiento de Andosilla para el arriendo de la carnicaría, los concejos de Aoiz y Orreaga para construir un puente que una á este pueblo con los demás del valle de Ezcabarte, desestimando la petición de que se haga dicha obra por cuenta de la provincia.

Han sido nombrados vocales de la junta de Abastos de Villafranca don Esteban Dean, don Lope Zapalena y don Gastó Yanguas.

Con motivo de una reclamación del Ayuntamiento de Ergoyena, se manda al de Echarri-arañaz que en el término de diez días cumpla el decreto referente á la liquidación de los intereses recibidos por consecuencia de la enagenación del molino de Utzar.

Atendiendo una queja del interesado, se ordena al Ayuntamiento de Larraga que manifieste en qué forma cumplió el decreto de 2 de Junio de 1902 dictado en un expediente de don Felipe Zafra sobre inscripción de fincas en el catastro.

En vista del recurso de alzada interpuesto por don Florencio Domezain, vecino de Larraga, contra un acuerdo del Ayuntamiento y una providencia del alcalde para que dejara libre su camino, en el cual había ejecutado obras con autorización del mismo Ayuntamiento, han sido revocados dichos acuerdo y providencia y se ordena al Sr. Domezain que haga las obras y reparaciones que estime necesarias el perito nombrado por el Ayuntamiento, para que no sufra perjuicio el camino de la fuente.

Han sido aprobadas las nuevas condiciones, excepto la segunda, fijadas por el Ayuntamiento de Villafranca para la venta de carnes, y se autoriza á la misma corporación para ampliarlas á fin de evitar la defraudación del impuesto y la venta de carnes que puedan perjudicar á la salud.

Se ha decretado que doña Felipa Bengochea debe pagar las doce pesetas que el Ayuntamiento le exige por prestación personal, y que el Ayuntamiento se atenga respecto del particular á las disposiciones vigentes en la provincia.

Por haber sido formulada fuera del plazo general de 10 de Junio de 1901, queda sin resolución la instancia de don Basilio Fuentes, de Pamplona, sobre exención de peaje en el portazgo de Cordovilla.

Ha sido desestimado el recurso de don Celestino Sotes de Belascoain, contra la contribución que se le exige como colador de la «Electra-Pamplona», y se ordena al Ayuntamiento en el período oportuno confeccionar el catastro con sujeción al reglamento.

Se ha dispuesto que don José Goenaga, de Pamplona pague 72 pesetas por alquiler de una bomba sistema Setesté, que le facilitó la Dirección de caminos de la provincia en las condiciones de costumbre y 4 más por su desperfecto, siendo de cuenta de la provincia la sustitución del tubo aspirante, por ignorarse si se utilizó por ragar ó por mal uso.

LA BOLSA

Desde luego abrió la cotización de la semana con fijada, 10 céntimos más bajo que había cerrado en la anterior, y siguió descendiendo unos céntimos más durante la hora oficial, aunque luego mejoró un poco; pero los sucesos de Servia volvieron el viernes á deprimir los precios, aunque el sábado se repusieron algo.

A unos veinte pasos veíase abierta una tienda de vinos.

—Allí encontraremos á alguien.....—dijo el mecánico.

El tabernero estaba sólo en su despacho, bebiéndose un vaso á su propia salud mientras llegaban sus parroquianos.

—¿Podría decirnos—le preguntó René—dónde vive el señor Richard, el comerciante de leña.

Al otro extremo del pueblo, en la calle Real, ya veréis la muestra.

—Gracias.

—No hay de qué.... ¿No deseais nada más?

—Sí, por cierto. ¿Tendría la bondad de decirme si conocéis á un tal Próspero Gaucher?

—Próspero Gaucher.....—repitió el tabernero.—No, señor; estoy seguro de no haberlo oído nombrar nunca.

Nuestros dos amigos entraron en su coche, que los condujo al otro extremo de la calle, donde visaron la muestra del comerciante de leña. La puerta estaba abierta, y Esteban y René entraron.

Un hombre, como de unos treinta años, que escribía en el libro de asiento, soltó la pluma, saludó, y dijo:

—¿Deseais hacer algun pedido?

—No, señor—replicó el mecánico.—Desearnos hablar al señor Richard.

—Yo soy. ¿De qué se trata?

—Es muy sencillo. Para dilucidar ciertas

El curso del Contado ha sido 77'10, 77'05, 77'00 y 77'10.

A fin de mes se ha hecho á 77'15, 77'00, 77'17 («el miércoles, después de la hora oficial»), 77'05 y 77'15 al cierre, perdiendo también 10 céntimos.

El Amortizable abrió asimismo con 10 céntimos de bsja, á 96'75, descendió á 96'60, y á ese tipo cierra, perdiendo en la semana un cuartillo.

Dos circunstancias han influido en la flojedad bursátil de la semana. La primera fué la realización de los beneficios que se habían logrado, pues no hay que olvidar el tipo de 76'25 y 76'30 á que en el pasado mes empezó á cotizarse para el actual, y que no se había conseguido consolidar el precio de 77'50 que se hizo un día en la semana anterior, y que retrocedió dos días después hasta 77'20.

Por otra parte, París envió cambios más bsjos, que hicieron su efecto en Barcelona, y en Madrid no se atrevieron á contrarrestarlos, prefiriendo en su lugar, liquidar algunas posiciones en ganancia.

Pero cuando el miércoles iba animándose á última hora el mercado, vino á contrariar esa tendencia el brutal suceso de Servia, que hizo descender fuertemente en París los fondos de dicho país, el Otomano y el Austríaco, que se reflejó en la renta francesa un poco y que repercutió en el Exterior. Y, como sucede siempre, por reflejo de reflejos, hizo bajar á nuestro Interior, aunque nada nos afectase aquel sangriento suceso.

Esa pequeña depresión hizo que los que habían empezado á realizar, continuasen, y el viernes la tendencia del mercado era de flojedad, aunque moderada.

Los valores mercantiles han seguido la misma suerte que los de Estado, y por eso el Banco de España ha perdido un entero y los Tabacos, medio.

Mucho se discute estos días del dividendo que se propone repartir la Tabacalera, diciendo unos que será de 50 pesetas y otros que sólo de 40. Parece que estos últimos se hallan equivocados, y que el reparto será de 10 duros por acción. Al menos, los beneficios realizados permiten llegar á esa cifra.

El cambio internacional es el que ha mejorado, á pesar de que el estado de las cosechas de trigo no hace temer importaciones de este cereal, como se temía hace un mes. Se ve que todas las medidas ensayadas hasta ahora para contener el agio, son ineficaces. Falta un instrumento de cambio, sin el cual el monopolio hace pagar caro el papel sobre el extranjero.

Hé aquí los resultados que ofrece la cotización comparada de la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior.....		0'10
5 por 100 Amortizable.....		0'25
Carpetas provisionales.....		
Valores mercantiles		
Banco de España.....		1'00
Compañía de Tabacos.....		0'50
Cambios		
Londres.....	0'10	
París.....	0'45	

Del valle de Gulina

El martes último tuvo lugar en este valle la acostumbrada ronería al Santuario de la Santísima Trinidad de Erga, el cual dista cinco kilómetros y medio de esta valle.

Día animado resultó por lo apacible del tiempo, subiendo en procesión la mayoría de los vecinos de este valle á la cumbre del monte donde se encuentra situada dicha ermita.

Remitidos en Gulina, como puesto céntrico y de partida, todos los pueblos que componen el valle, celebróse misa cantada por el Señor Ecolnomo de Larumba D. Manuel Irigaray, la que fué oída con la mayor devoción.

Terminada esta, organizóse la procesión rezando en el trayecto el Santo Rosario, la que resultó lucidísima.

Una vez en la ermita y después de media hora de descanso, celebró misa solemne D. Eufasio Elia Párraco de Sarasate, la que fué cantada por los jóvenes del valle, cumpliendo admirablemente su cometido.

La doce proximamente terminó la función religiosa, reuniéndose inmediatamente en amigable consorcio la mayoría de los individuos, saboreando las provisiones que al efecto habían llevado, y distribuyéndose el vino necesario por cuenta de los pueblos.

cuestiones referentes á una herencia, tenemos necesidad de encontrar á Próspero Gaucher, cuyo domicilio ignoramos, y como sabemos que no hace mucho compró cierta cantidad de leña.

—¿Estais seguro de ello?

—Absolutamente. El día 20 de Octubre le entregasteis cien haces de leña y ciento cincuenta de charmasca.

—¿Cómo demonio conceis ese detalle?

—Por una factura que hemos encontrado en la calle.

—¿Teneis ahí esa factura?

—Esta es.

El señor Richard, despues de haber examinado el papel que le presentaba René Moulin, dijo:
Efectivamente aquí está el recibí de mi cajero..... el pedido se hizo estando yo ausente; pero voy á poder satisfaceros, porque debe encontrarse anotado en mi libro de asiento.

El señor Richard tomó el libro en cuestión, y abriendo en la página del 20 de Octubre, leyó lo siguiente.

«Próspero Gaucher, cien haces de leña y ciento cincuenta haces de charmasca».

René y el doctor cambiaron una mirada de satisfacción.

—No hay más—dijo el comerciante de leña—sino que aquí no hay indicación alguna del domicilio.

—Imposible—exclamó el mecánico.

—Vedlo vos mismo: el señor Gaucher ha-

A las tres de la tarde organizóse de nuevo la procesión y cantando el Santo Rosario regresaron cada pueblo á sus respectivas parroquias.

Ni el menor disgusto turbó la alegría que disfrutábamos, á pesar de la numerosa concurrencia de fieles, dando á demostrar con esto, la honradez y devoción que tienen á la Santísima Trinidad los sencillos y laboriosos vecinos de este valle.

Y no terminaré estas mal pergeñadas líneas, sin hacer constar el sentimiento unánime, por la ausencia forzosa de don Ramón Albizu, párroco de Gelina, el que todos los años acompañaba á sus queridos feligreses en tan solemne acto, viéndose este año privado de hacerlo por encontrarse postrado en cama atacado de una cruel y traidora enfermedad.

El corresponsal.

Larumba 10 Junio 1903.

Desde Cette

La situación vinícola en Francia

Los negocios en la propiedad se llevan á cabo difícilmente, pues los vinicultores que tienen existencias, siguen pidiendo tres francos el grado, pero el comercio se resista á aceptar más de dos francos cincuenta céntimos la misma unidad. Por esto las transacciones descansan principalmente hoy por hoy sobre la reventa que con buen acuerdo aprovecha la ocasión para deshacerse de su stock.

Llamamos la atención de nuestros exportadores sobre estos hechos y la paralización en los negocios, que ya hicimos notar en nuestro boletín del 30 del pasado mayo, pues de ello deben deducir las naturales consecuencias, vendiendo su mercancía cuando crean que los precios son remuneradores.

Se pondera mucho la enorme cantidad de azúcar vendido á estas fechas para dedicarlo á la fabricación de vinos de azúcar y aunque no se sabe lo que hará la Administración para evitar hasta cierto punto el milagro de los panes y los peces, está en la conciencia de todos que se cometerán grandes abusos y que será muy crecida la suma de hectólitros de vinos de azúcar, piquettes, y aguas-piés que se introducirán en el comercio.

Principian á señalarse ya las primeras invasiones en la viña de las tan temidas criptógamas, y los profesores departamentales de agricultura y centros científicos no paran de aconsejar, este año con preferencia á los otros, pues las viñas se encuentran en condiciones especiales como consecuencia de las heladas, los tratamientos preventivos.

Los azuframientos y sulfataciones están, pues, á la orden del día en la mayoría de las regiones vinícolas, para evitar en lo posible que el tiempo lluvioso fresco que ha dominado favorezca el desarrollo del mildew, rots, oidium, etc.

La importación de vinos exóticos por el puerto de Cette va en aumento. La última semana han venido algunas partidas de España con destino á esta plaza, aparte las que llegan de tránsito para Alemania y Suiza. Los precios se sostienen debilmente y por lo tanto están muy lejos de mejorar como algunos creían. Es pequeño el movimiento de compras, por mostrarse receloso y retraído el comercio.

Van tomando incremento las ventas sobre cepa. Argelia primero y ahora el medio día de Francia han contratado grandes cantidades de uvas, siendo los precios para la Metrópoli de 2 francos 25 céntimos á 2'50 el grado. Las ventas de vinos de la cosecha de 1902 descansan sobre el tipo de 2'25 á 2'60 francos el grado, teniendo alguna mayor preferencia los vinos blancos. Los aramos elaborados en blanco sobre cepa, se pagan ya de 20 á 21 francos el hectólitro, y se cree que no tendrán más que de 7 á 8 grados.

En Argelia se mantienen los precios de 12 y 14 francos los 100 kilogramos de uva y para las clases primeras se llega á 15, presentando la cosecha buen aspecto. En Tunez, donde la vegetación sigue la marcha normal, los vinos rojos ordinarios se venden de 18 á 19 francos el hectólitro y los superiores de 22 á 23; los blancos alcanzan de 35 á 30 francos, y las clases escogidas de 35 á 40. Los moscateles encuentran compradores de 40 á 50 francos el hectólitro.

brá hecho cargar la leña en su presencia y habrá ido hasta su casa con el carretero.

—Bueno, pues ese carretero nos indicará.....

—Así lo espero; pero desgraciadamente ha ido á Joinville-le-Pont, de donde no volverá hasta las dos.

A las dos, René y Esteban se dirigieron de nuevo á casa del señor Richard.

El carretero acababa de llegar. El comerciante lo llamó y le dijo:

—Santiago, estos señores desean que les deis algunos informes.

—Respecto á una carga de leña que llevasteis el 20 de Octubre—dijo René.

—El 20 de Octubre—repitió Santiago.—¿A quién?

—A un tal Próspero Gaucher,

—¿Qué pedido era?

Ciento cincuenta haces de leña y ciento cincuenta haces de charmasca.

—Es verdad..... había olvidado el nombre pero el pedido me lo recuerda.

—¿Adónde llevasteis la leña?

—Bastante cerca de aquí—dijo el carretero;—el llano de la fábrica de cartuchos, á Bagnoleit.

—¿Os acordais de la persona que hizo el pedido?

—Eran dos.

—¡Dos!—exclamó René.

—Uno bajo y grueso, y otro alto y delgado.

Por orden de intensidad los países vinícolas más castigados por los frios de Abril son Francia, España, Portugal y Austria-Hungría. Italia ha sufrido poco.

A. BLAVIA.

Cette 13 de Junio.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sentencia

Condenado á Rosalío Urmeneta, por injuria á la autoridad, á la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor.

Sumarios

Se han recibido los siguientes:
Juzgado de Tudela.—Por defesos, sin procesado. Idem de Pamplona.—Contra G. E. V. por hurtos.

Idem de idem.—Contra F. M. Ll. por hurto frustrado.

Idem de idem.—Contra N. G. G. por estafa. Idem de idem.—Contra J. M. T. y otro por robo.

Idem de Tafalla.—Por muerte accidental, sin procesado.

Idem de idem.—Contra E. P. por amenazas.

PERALTA

Ayer se celebró la fiesta de San Antonio de Padua, dirigiéndonos la divina palabra el sabio carmelita P. Esteban, de los establecidos en Corella.

Señores, qué sermón; todo cuanto se diga en su elogio, es poco, y apenas si recordamos haber oído sermón igual.

Después de habernos dicho la vida del Santo, nos hizo ver la caridad tan grande que es el «Pan de los pobres», los miles de pesetas que se han gastado en este pueblo entre los pobres en pan y vestidos, y los milagros que alcanzan los devotos que á San Antonio acuden.

Le aseguro á usted que los fieles hubieran estado todo el día oyéndolo á gusto.

El corresponsal.

15 Junio de 1903.

LA «GACETA»

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA.—Reales órdenes disponiendo se anuncien concursos á subvenciones entre el Profesorado oficial y oposiciones á pensiones entre los alumnos para ampliar estudios en el extranjero.

AGRICULTURA.—Real decreto aprobatorio del adjunto reglamento para la organización y servicio de los peones camineros y capataces.

—Real orden autorizando la construcción y la explotación de un muelle metálico, embarcadero de minerales, en la parte de playa comprendida entre la desembocadura de los rios Guadalhorce y Guadamedina.

Del extranjero

Los asesinatos de Servia.—Autopsia de los cadáveres reales.

Según dice el último despacho recibido de Buda-Pesth, el resultado de la autopsia de los cadáveres de los desgraciados reyes de Servia es el siguiente:

El cadáver del rey Alejandro presentaba seis heridas de arma de fuego y tres de arma blanca.

Tres de las heridas de arma blanca eran mortales de necesidad, pues dos de ellas le atravesaron el corazón.

El cuerpo del rey no presentaba ningún indicio de enfermedad.

El cadáver de la reina Draga presentaba cuatro heridas de arma de fuego, gran número de arma blanca, y muchísimas producidas por un arma punzante.

Dos de las heridas de arma de fuego eran mortales de necesidad.

El doctor Michel encargado de las autopsias dijo que los dos pulmones de la reina presentaban señales de haber sido atacados de tuberculosis, pero que esta enfermedad había completamente desaparecido.

Los dos hermanos de la reina

La versión, más autorizada, sobre cómo murieron los dos hermanos de la reina Draga, es la siguiente:

Los dos hermanos vivían cerca del palacio real.

A media noche sintieron tiros cerca de palacio y se encaminaron á él con objeto de ver qué sucedía.

René y el doctor cambiaron una nueva mirada.

También el mozo del restaurant Richefeu había hablado de uno bajo y grueso y de otro alto y delgado.

—¿Vivian esos dos hombres en la casa adonde llevasteis la leña?—preguntó el joven médico.

—Sí, me dijeron que eran criados del señor Gaucher.

—¿De modo que no visteis á este señor? Pues nosotros vamos á verlo.

—¡Verle!—repitió el carretero con estúpida risa.—Creo que eso no será muy fácil.

—¿Por qué?—preguntó Esteban con inquietud.

—Porque—dijo el carretero—Próspero Gaucher no existe, si se ha de dar crédito á lo que todos contaban al día siguiente del incendio: se quemó vivo con sus sirvientes.

—Quemado vivo..... el incendio—balbuceó el doctor con voz temblorosa.—¿En dónde?

—En la misma casa donde llevé la leña. Diríase que la había comprado expresamente para asarse.

Esteban y René palidecieron y temblaron; á duras penas tuvo el mecánico fuerzas para preguntar:

—¿Cuándo tuvo lugar ese incendio?

—La misma noche en que se sirvió el pedido. En la noche del 20 al 21.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 164

El número 13

—muelle hasta entrar en la calle de Git-le-Cour, donde desapareció por el portal de la casa número 7.

El hombre de los anteojos verdes se pasó por la acera durante diez minutos, y después penetró en el mismo portal.

—¿Vive aquí el señor Plantade—preguntó al portero.

—Sí, señor..... Acaba de subir á su habitación.....

—No, en este momento estoy muy ocupado.....

—¿Vive aquí el señor Plantade—preguntó el hombre de los anteojos verdes, es decir, Thé-

er, estirficho de conocer el domicilio de su sucesor, se alejó tranquilamente.

XI.

René Moulin y Esteban Loriot se levantaron muy temprano, tomaron un carruaje

y se dirigieron á Montreuil, donde llegaron al mismo tiempo que comenzaban á abrirse algunos establecimientos.

«Un mono sabio».—Eso, en buen castellano, querrá decir que renuncia usted á sus derechos? Está bien. Buena charada manda usted como prueba! Última que sea de las de los ignorantes.

«Dos calabaceros».—La charada de un papel, que es lo único que podría admitir, no está bien hecha. Ahí vá la contestación al segundo papel. Colocar en el medio del cesto un papillito lleno de pasatiempos.

La Kermesse

A la lista, no corta, de los objetos recibidos los días pasados, hay que añadir la de los ayer recibidos.

Entre estos figuran algunos que son verdaderas obras de arte, otros, preciosidades en elegancia y gusto, y todos capaces de dejar sin un céntimo el bolsillo de cualquier goloso.

Hé aquí la lista:

Señoras.—Doña Josefina Biardeau, viuda de Mangado, un abanico en su estuche; doña Florencia Aldave de Atadill una licoreira: doña María Biardeau, viuda de Guevara un juego de café de porcelana; doña María Sanz de Navaz, y hermanas, un joyero, un centro y una cristal; doña Benita Ibañez de Bajo, una casa de cristal; doña Ambrosia Ardanaz de Iglesias, una pañoleta de azul azul; doña M.ª Cincunegi, un juego de cerveza; doña Luisa Gorziz, viuda de Arvizu, dos búcaros de cristal cuajado; doña Inés Mencos, viuda de Elio, una huevera; doña Niceta Ariz, viuda de Abad, una tetera de barro y una caja para té; doña Fidelia Maritorea, un joyero esenciero.

Señoritas.—De Aya, un centro con un plato y portavasos; Corali Mangado, una caja costurero filipino; Leoncia y Carmen Maisonnave, un esenciero y una cesta de cristal; María y Petra Mezquiriz, dos estatuas de metal; Aurora y María Mercedes Sierra, una jarra de cristal con tapa metálica y un joyero; Nieves Galian, un joyero con espejo; Josefina Larumbe, un neceser; María Lopez Higuera, un bebé que abre y cierra los ojos.

Niños.—Dolores Ardanaz, un gallero de metal; Araoeli y María Luisa Arvizu y Aguado, un centro de cristal cuajado y dos violeros de biscuit; Valentín Maritorea, un portamonedas de nacar.

Corporaciones.—RR. MM. Recoletas; cinco pesetas en metálico; Crédito Navarro, dos jarrones metal plateado; Electra de Pamplona, dos figuras de bronce para luz eléctrica; Ayuntamiento de Villava, un centro con cuchillos.

Señores.—Don Lorenzo Chango y señora, un centro; don Manuel Ferrer y señora, un servicio de fumar; don Javier Ureta y señora, una jarra de metal y cristal; don Vicente Santesteban y señora, un juego de trinchantes de plata; don Carmelo Villabona y señora, un juego de café; don Gustavo Cobian, doce broches para cinturón y un bastón; don Federico Lopez Higuera, dos panderetas pintadas al óleo.

Notas teatrales

Con el tiempo tan desagradable con que nos obscuria la naturaleza estos días, caí habíamos perdido la esperanza en Pamplona de disfrutar de los encantos de la primavera. Si las flores con el soplo frío del cierzo se marchitan y no lucen sus vivísimos colores reflejando los confortantes rayos de un sol esplendoroso y bello; si los pájaros se esconden entre las ramas privándonos de sus trinos y gorjeos, en una palabra, si la primavera, estación de las ilusiones, en la que se goza de la vida, nos oculta sus galas, el hombre en la necesidad que siente de olvidar sus penas y amarguras en esta época del año, procura llenar este vacío aproximándose, en lo posible á la realidad.

El aspecto del teatro en la noche del domingo último nos hizo olvidar las tristezas de los días sin sol; mujeres hermosas luciendo caprichosos peinados se asemejan á las rosas de un jardín cuidadas con esmero con la sola diferencia de que Cupido es el encargado de adornar el tocado de las bellas; la alegría que se retrataba en sus hermosos rostros es el sol que conforta y vivifica; el suave perfume de sus vestidos nos hace olvidar el aroma de las flores, porque la mujer es el contrapeso del sufrimiento en la balanza de la vida.

El teatro muy concurrido, por haber verdadera impaciencia por presenciar la representación del drama traducido del francés *Los dos pilletes*. No vamos aquí á discutir el mérito literario de la obra que es verdaderamente grande por los elevados pensamientos y las bellas frases que la adornan, pero no sucede lo mismo por lo que se relaciona á su mérito escénico. No es lo mismo escribir una novela que un drama para el teatro.

Las escenas del teatro deben aproximarse en lo posible á los hechos de la vida real y *Los dos pilletes* tiene escenas inverosímiles en las que el autor confía demasiado ó mejor dicho abusa de la casualidad para el desarrollo de los sucesos.

En el cuadro tercero por ejemplo titulado «La venganza de un marido», es una gran casualidad que el bandido Caracol robe el niño *Juinito* momentos después de sospechar el conde de Kerlor la falsa infidelidad de su esposa, y hasta que el bandido le sirva de instrumento para su venganza creyendo que Juanito no era hijo suyo. El cuadro cuarto titulado «Los dos pilletes», también es muy casual que *Dalbois* y *Carmen* vayan precisamente á casarse en la misma iglesia y en el mismo día del aniversario de la boda del conde y de la condesa de Kerlor, dando con esto motivo para que esta señora que encargaba una misa todos los años para conmemorar el día de su matrimonio, fuese vista y reconocida por *Dalbois* y *Carmen* que la creían muerta.

Que el pillete Fau-Fau, hijo de la condesa robe precisamente el porta-monedas á su madre (que no conocía); que esta señora le diese á Fau-Fau una tarjeta para poder entrar libremente en su casa (sin saber que era su hijo) y que Sor Modesta, monja de la Caridad que cuidó á Claudinet en el hospicio de niños desamparados, fuese llamada á casa de los condes de Kerlor para cuidar de nuevo á Claudinet, á quien los condes adoptaron como su verdadero hijo engañados por el bandido Caracol, facilitando con esto que Sor Modesta lo reconociese y deshiciera el error; y otras muchas casualidades por el estilo de que está llena la obra, nos prueban que, al traducirla, no se han cuidado mucho de arreglarla para la escena.

La obra fue bien interpretada por los artistas, distinguiéndose la señora Santoncha en su papel de Elena, la señorita Ordoñez haciendo de *Carmen* y las señoritas Estrella y Envid que representaron *Los dos pilletes*. La señora Vazquez sirve más para los papeles serios que para hacer de *Ceferina*. También estuvieron bien los señores Gonzalez, Chaves, Estrella, Aguado y Jorge; este último fue muy aplaudido en su papel de *Espinilla*. El señor Enseñat, traductor de *Los dos pilletes*, fue llamado al palco escénico al final del cuarto cuadro y á la terminación de la obra, siendo muy aplaudido por el público.

La función se terminó á la una y media de la madrugada y se hubiera terminado antes si los espectadores no hubieran sido tan largos.

Hasta otra. El T. G.

Tribunales

En la sala de lo criminal y ante el tribunal del Jurado empezó ayer tarde á verse la causa procedente del Juzgado de Tudela y seguida contra Gumersindo Oliver, vecino de Abillas, por muerte de su cuñado Pablo Arriazu.

El tribunal de Darscho estaba constituido por los señores Rubio, presidente, y Ramirez de Arellano y Mazquiarán, magistrados. Representaba al ministerio fiscal el señor Sanchez Marco.

La defensa del procesado estaba encomendada al distinguido letrado D. Laura no Mata.

A la vista asistían gran número de vecinos de los pueblos de Abillas y Barillas.

El hecho de autos

Desde hace algun tiempo existían entre el procesado Gumersindo Oliver y su cuñado Pablo Arriazu, resentimientos personales á causa de las tierras que cultivaban, propiedad de la madre del primero, Salustiana Ruiz. Parece ser que en una finca que posee la Salustiana en el término de la Noria, cerca de Abillas, había sembrado su hijo Gumersindo Oliver avena y cebada, naciendo una gran cantidad de yerba.

Segun declaración de la mujer de Pablo Arriazu, que es la hermana del procesado, su suegra le concedió permiso para que fueran sus caballerías á pastar. Pero, segun manifestaciones de la madre del procesado, no habia concedido tal autorización. El caso es, que sobre las tres y media de la tarde del día 8 de Junio se dirigió el procesado Gumersindo Oliver á la finca de la Noria, y poco después llegaron con las caballerías, Pablo Arriazu y su mujer Clementa Oliver. Entre los dos cuñados se produjo una reyerta al preguntarle Gumersindo á Pablo, con qué derecho llevaba á pastar las caballerías en un campo que no era de su propiedad y que no lo había cultivado.

Al decir del procesado, su pregunta fue contestada de mala manera por Pablo, el cual intentó agredirle con una pistola que llevaba. Forcejearon y sonó un tiro, y arrebatado el procesado sacó un cuchillo y le causó tres heridas de las cuales falleció casi instantáneamente Pablo Arriazu.

Calificación

El ministerio fiscal califica el hecho de homicidio definido y penado en el artículo 419 del Código penal, y aprecia en sus conclusiones provisionales la circunstancia agravante del parentesco que unía al matador y á la víctima.

La defensa califica también el delito de homicidio definido y penado en el artículo 419 del Código penal vigente, pero aprecia en favor de su representado las extenuantes números 3.ª y 7.ª del artículo 9.º del mencionado Código. La primera, porque siendo la intención de su representado el defenderse de los ataques de su contrario, no se propuso más que impedir que Pablo Arriazu se apoderara otra vez de la pistola, y la segunda por haber obrado en un momento de arrebató.

Exámen del procesado

Fue muy breve. A las preguntas del ministerio fiscal, dice que estaba cortando yerba en el campo que él cultivaba cuando se presentó su cuñado Pablo Arriazu, con el cual habia tenido disgustos en otras ocasiones.

Que empezaron á reñir, que Arriazu sacó una pistola, que al forcejear se escapó el tiro y que él le dió un golpe en la frente no sabiendo lo que después le dió porque estaba arrebatado y que al verlo caer en tierra huyó del lugar del suceso.

Prueba pericial

Declara el médico de Tudela, D. José Ripón Fernandez, asegurando que una de las heridas, la del maxilar, era causada por arma de fuego, que bien podía ser una pistola del número 15. El perito hizo una larga historia de la situación de las heridas cuando fué practicada la autopsia del cadáver después de estar éste enterrado hacia algún tiempo. Explió científicamente aquellas, declarando que las heridas de arma blanca le debieron ser inferidas al Pablo Arriazu cuando este se hallaba en el suelo.

Siguientemente prestaron declaración los médicos señores Arriazu y Tulié quienes se retiraron de la Sala para examinar el informe suscripto por los señores médicos que hicieron la autopsia al cadáver.

Prueba testifical

Poca luz aportaron al esclarecimiento de los hechos las declaraciones prestadas por los testigos. Estos eran en junio 25, pero algunos de ellos no comparecieron á declarar.

Concepción Ruiz, de 16 años de edad, vecina de Barillas; Bautista Eneriz, de Abillas que estuvo preso tres meses y medio por esta misma causa, y cambió su pistola por un revolver que le dió Oliver, pero muchos meses antes que ocurriera el suceso; Marcelino Agorreta, de Abillas; Faustino Sada, de Abillas que se expresó con alguna dificultad á causa de un padecimiento á la boca; Macario Ruiz, también de Abillas y peón que era de Pablo Arriazu el día del suceso; Petra Santos, de Abillas; Román Martínez, zapatero del mismo pueblo de Abillas y Luis Santos, de este punto también y otros testigos presentados por el ministerio fiscal aportaron datos de excesiva importancia al juicio por no haber sido testigos presenciales del suceso.

Las declaraciones de mayor interés fueron las de Clementa Oliver, esposa de Pablo Arriazu y hermana del procesado, y la de Salustiana Ruiz, madre de ésta. La primera afirmó que su marido no llevaba arma de ninguna clase, que el día de autos oyó un tiro y al poco rato vió que corría su hermano. La segunda declaró que su hija se casó á disgusto suyo con Pablo Arriazu, porque no le gustaba su carácter; que en una ocasión Arriazu le dijo que la iba á degollar, que tenia frecuentes riñas con él, que no le autorizó para que sus caballerías pastaran en el campo cultivado por su hijo, etc., etc. Los testigos ignoraban que hubiera rencillas entre el matador y la víctima.

Terminada la prueba testifical suspendió la sesión el señor Presidente. Hoy terminará el juicio.

Del valle de Allin

Echavarrí 11 de Junio de 1903. El día de hoy ha debido ser uno de los más

memorables para los niños y niñas que en esta parroquia han recibido el Pan de los Angeles, por primera vez, después de una constante preparación por parte de los señores factores de la educación de la infancia, padres, párroco y maestro, quienes han trabajado con todo interés, porque lo recibían con las mejores disposiciones; rogádules el señor párroco don Bienaventura Herráiz, poco antes de recibir dicho Sacramento á que conservasen la blancura de su conciencia, que como simbolo de ello llevaban el vestido blanco las niñas y la cinta en el brazo los niños, aplicando también orasen por la elección de buenos párrocos y maestros que suele ser el bien estar de los pueblos, y respetarlos.

Terminado este acto que fué solemne salió la procesión del día por las calles, llevando los niños de primera Comunión sobre sus hombros el Niño Jesús, y las cintas de los extremos de las andas dos niñas y las demás de dos en dos intercaladas con los niños luciendo mucho, así como la bandera y estandarte que existen.

Los labradores se ven muy alegres por la buena forma que hacen las cosechas, especialmente las viñas, las pocas que existen, que han brotado con un calor muy natural, como que indican que ha desaparecido la filoxera.

Miguel Irañeta.

PUBLICACIONES

El número 7.º de la importante revista de Madrid «El Agricultor Moderno», comprende los importantes trabajos, que enumera el siguiente Sumario: De interés general.—Dudas y afirmaciones II.—El carbunco. Y por los doctores Mezota. —La agricultura en Francia.—El vino en la alimentación de los animales.—Una nueva enfermedad de patata.—Cultivo del café.—Viajes por la España Agrícola.—La Ribera del Júcar, por Antonio Gomez Galiana.—Bibliografía Agrícola.—Memoria sobre la Exposición de París y de la de Alcoholes de Madrid, por don Inigo Salazar y Domingo.—Sección oficial.—Personal Agronómico.—Noticias y comentario.—Correspondencia administrativa.

JUNTA PROVINCIAL de Instrucción pública

A las ocho de la noche celebró ayer sesión la Junta provincial de Instrucción pública. Los reunidos acordaron que los exámenes de las escuelas municipales se celebren en los días siguientes:

Escuela superior de niños dirigida por el señor Serrano.—Los días 27 y 30 del mes actual y 1 y 2 de Julio próximo.

Escuela de niñas de doña Juana Lopez de Goicoechea.—Los días 25, 26 y 27 del mes actual.

Elemental de niños del señor Alonso. Días 25 y 26.

Idem de niñas de la señora Eyaralar.—Días 25 y 26.

Idem de doña Angela Lopez de Goicoechea.—Días 1 y 2 de Julio.

Idem de niños de la calle de Calderería dirigida por el señor Calvo.—Días 1 y 2 de Julio.

Idem de niñas de San Francisco del señor Garcia Barranco.—Días 25 y 26 del corriente.

Idem de niñas de la calle Estafeta de la señora de León.—Días 30 del actual y 1 de Julio.

Idem de niñas de la calle Mayor de la señora Lahora.—Días 25 y 27 del mes actual.

Idem de niñas de San Francisco de la señora Unciti.—Días 30 del actual y 1 de Julio.

Idem de párvulos del señor Roy.—El día 27 del corriente mes.

La Junta acordó asimismo que el señor Inspector de escuelas, gire una visita de inspección á la de Abaurrea-baja.

Y finalmente, se leyó el informe que la Junta provincial envía al rectorado respecto á la instancia de que las sociedades obreras federadas hicieran entrega al Sr. Gobernador civil el día 1.º de Mayo próximo pasado sobre reformas en la enseñanza. La Junta ha informado favorablemente la pretensión de los obreros.

A las nueve de la noche se levantó la sesión.

GACETILLAS

Las personas ilustradas, que entre nuestros estimados lectores abundan, saborearán seguramente el importante y sustancioso artículo, que publicamos en lugar preferente de este número acerca de las doctrinas del filósofo inglés *Herbert Spencer* y que con la mayor oportunidad nos ha remitido nuestro docto colaborador y querido amigo que usa el pseudónimo *T. Doré*.

Según buenos informes, en la presente semana quedará resuelta la crisis municipal de Pamplona con la suspensión de los concejales de la mayoría á que se refiere el informe de la Diputación, del cual dimos noticia en su día, y con el nombramiento de los señores que han de sustituirlos interinamente.

Esto es todo lo que sobre el asunto podemos decir para conocimiento del público en general y especialmente como contestación á los muchos amigos que nos preguntan por el estado del asunto.

A la edad de 95 años ha fallecido en Irañeta, según nos comunica nuestro apreciable é ilustrado corresponsal de aquella localidad, la señora doña Cecilia Lorbes, á cuya familia enviamos el pésame. R. I. P.

Por real orden ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de Instrucción pública el concejal don Agustín Astarain.

El señor Astarain tomó ayer mismo posesión del cargo.

El inspector de Vigilancia señor Ezcurra ha realizado un buen servicio, que merece ser conocido.

Desde hace cinco años estaba reclamado por el juzgado militar un sugeto que sirvió en el ejército de Filipinas, durante la guerra.

Al mencionado sugeto, parece ser que se le seguía causa por desertor y además por recasar sospechas de que fuera el autor de un delito grave cometido en Filipinas.

El señor Ezcurra detuvo ayer al sugeto aludido, poniéndolo á disposición de la primera autoridad militar.

Ayer falleció en esta ciudad la señora madre del conocido industrial don Eugenio Roch, á quien acompañamos en su sentimiento, como á toda su familia. Dios tenga en su gloria el alma de la finada.

Como verán los lectores en la primera de las conferencias telefónicas de Madrid que insertamos en este número, ha sido nombrado canónigo de Almería don Felipe Tarancón, que lo es de Pamplona y que fué Provisor y Vicario general de esta diócesis.

Hoy se verificarán las subastas para el arriendo de los portazgos provinciales.

En Peralta ha comenzado la siega de las cebadas, y se espera que darán buen rendimiento.

Hace allí tiempo de invierno, que perjudica á las hortelizas.

Hemos tenido el gusto de examinar el artístico cartel de las fiestas de San Fermín, hecho por el gran artista Manuel Salvi.

La originalidad de la composición, la perfección en su ejecución y la firmeza de sus colores forman un conjunto artístico que lleva el sello de la casa, el pincel del genial artista.

Manuel Salvi, presentó el cartel de las fiestas de San Fermín á la Exposición de Arte de Madrid, y el jurado calificador de los trabajos concedió á Salvi el primer diploma de honor, siendo el suyo el primer cartel que obtiene tan señalado premio.

Manuel Salvi, tan amante de nuestra ciudad, ha hecho un trabajo digno de su fama, y sabemos que el notable artista envía con destino á la Kermesse un precioso boceto que como suyo será indiscutiblemente una verdadera obra de arte.

Enviarnos al señor Salvi nuestra cordial felicitación por su magistral trabajo.

El estado del agente municipal don Ciferino Buaco, hirió anoche, no era anoche tan grave como se decía por la tarde.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

El comandante de Marina de Cádiz, señor Barrasa, ha recibido encargo rogándole que procure averiguar quiénes sean los herederos de don Joaquín Sanchez Garcia, natural de Cádiz ó Jerez. Fué catadrático de la Universidad de Manila hasta que terminó la dominación española en el archipiélago Filipino, y falleció en Ulacao (China), hace poco más de un año.

Dejó un capital de unos 200.000 duros próximamente en valores fáciles de cobrar.

En Cervera (Logroño), ha fallecido la distinguida señora doña María Herrero, viuda del comandante de infantería, don Martín Garcia que falleció hará unos tres meses en esta población.

Descanse en paz la finada y reciba su hijo don José Herrero y demás familia la manifestación de nuestro sentimiento.

En breve se estrenará en nuestro coliseo la preciosa obra del notabilísimo poeta francés Mr. Rostand *Cyrano de Bergerac*.

Seguramente que el solo anuncio de la obra habrá proporcionado á la empresa del teatro un buen ingreso á juzgar por las localidades pedidas.

Realmente la obra del joven poeta francés, obra que tantas ruidosas ovaciones valió á su autor en los teatros, primero de París, y luego Europa, merece que no quede sin verla ningún amante de la literatura.

La obra, según tenemos entendido se pondrá en escena una sola vez.

Es una lástima.

En Mendavia han contraído matrimonial enlace la distinguida señorita doña Lucía Martinez de Espronceda y el simpático joven don Julián Sainz.

Los recién casados han salido para Bilbao donde pasarán los primeros días de la luna de miel que deseamos sea eterna.

Nuestro distinguido y estimado amigo, don Juan Miguel Astiz, ha trasladado su notaría á la calle del General Chinchilla núm. 6 piso 2.º

Ha sido puesto en libertad por haber cumplido la condena el preso Martín

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 15 (8 noche). El concurso obrero Hoy ha terminado el plazo que fijó el Ayuntamiento de esta ciudad para la presentación de instancias de admisión al concurso artístico é industrial proyectado para los días de las fiestas de Agosto.

Con objeto de adquirir noticias sobre esto, he ido á la Casa de Ayuntamiento, y resulta que hasta las cuatro de esta tarde han manifestado su propósito de tomar parte en el concurso 103 obreros, y que entre los trabajos que han de presentar, hay algunos de verdadero gusto y mérito.

Los abogados A las diez de la mañana se ha celebrado en la iglesia parroquial de San Miguel la solemne función que el Colegio de abogados de esta ciudad dedica anualmente á su Patrono San Basilio, cuya fiesta se celebró ayer.

Han asistido gran número de colegiados; y en lugar preferente se hallaban, presidiendo, los que constituyen la Junta de Gobierno del Colegio.

La oración sagrada ha estado á cargo del párroco de dicha iglesia, D. Félix Landa, y ha sido hermosa.

Torerías Respecto de las gestiones preparatorias de la corrida de toros proyectada para el día 28 ó el 29 de este mes (y hablo de esto, por no haber otra cosa más importante) tengo estas noticias.

El ganadero castellano D. Esteban Hernandez ha ofrecido rees á la empresa; pero es seguro que ésta no aceptará ese ofrecimiento, por haber cambiado de propósito respecto de las condiciones del ganado, pues antes pensaba traer toros defectuosos y ahora prefiere lo contrario.

A este fin ha escrito al representante de las hijas del ganadero colmenareño Aleas, pidiéndole precios de 4 toros limpios, de 4 años, bien armados y que no pesen menos de 25 arrobas cada uno.

Parece que con este ganado se preparará la fiesta. En cuanto á la fecha, la empresa tendrá esta noche una conferencia telefónica con

Echeverría y Garcia que estaba el presidente Estella.

El alcalde de Sesma da cuenta al señor gobernador de que á un vecino de dicha villa le robaron ayer una multa, que hasta la fecha haya parecido los autores del robo, ni la multa.

Para un asunto que le interesa se servirá presentarse el intercomunal Estadística del Ayuntamiento de esta ciudad Santos Hernandez y Hernandez ó el gano de su familia.

La persona que hubiere perdido una medalla puede pasar por esta administración á recogerla.

Mientras el alcalde de esta ciudad don Joaquín Viñas y Larroza está fuera de Pamplona, ocupará la Alcaldía el primer teniente de alcalde don Francisco Astarain.

Nuestro particular y distinguido amigo el doctor don Remigio Rodriguez ha salido para el balneario de Belascoain del cual es director médico. Le deseamos feliz temporada.

Los suministros hechos por los pueblos de esta provincia al ejército durante el mes corriente serán abonados con arreglo á estos precios:

Ración de pan 23 céntimos de peseta; id. de cebada 33, id. de paja 23, kilogramo de leña 4, la de carbón 11, el litro de aceite 114 pesetas y el de petróleo 0'85.

En el «Boletín Oficial» de ayer se continúa publicando la relación de destinos civiles, que han de ser provistos con arreglo á la llamada ley de sargentos.

En el gobierno civil se ha iniciado expediente, en el que don Julián Pareda, vecino de Estella, solicita autorización para derivar del río Ubaña ó Urederra, en término municipal de Zudaire, valle de Amescoa baja, 800 litros de agua por segundo de tiempo, mediante un salto eléctrico de 7'09 metros, en la obtención de energía eléctrica con destino á varios usos industriales.

A este fin se proyecta construir una presa de fabrica emplazada á 50 metros aguas abajo de la fachada S. del llamado Molino viejo de Zudaire y á 167 metros próximamente aguas abajo del puente situado enfrente del molino nuevo del mismo pueblo.

El gobernador civil de la provincia encarga á los alcaldes, guardia civil, etcétera, la busca y captura de los soldados Dámaso Oset Echavarrí, de Cortés, y Claudio Gimenez Gimenez, de Olite, que desertaron del batallón disciplinario de Millán.

Durante el mes de Mayo último fallecieron en Pamplona 62 personas, de las cuales 32 eran varones.

Para sombreros de última novedad y precios económicos, no hay como la sombrerería moderna de la calle del General Moriones núm. 18, frente al Suizo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo, Salvador Perea.

En tal caso se hallan los siguientes: Serrería mecánica, Pérdida de caballo, Mateo Escrivano, Vinagre blanco de vino, Venta de carneros, Temporada de blanqueos, Guerra de los chinos, Venta de vacas, Ocasión, Regimiento Cazadores, Se venden, Para San Fermín, Pérdida de un caballo

del Norte, exponiendo la grandísima necesidad de que haya comunicación pronta y directa entre esta capital y Barcelona.

Con este motivo manifiesta que sería muy conveniente la creación de un tren expreso que haga viajes directos entre ambas capitales.

Bolsa
Papelera Española, a 00.
Iruña-Lasaca, a 00.

Cambios
Sobre París, cheque a 36'50.
Sobre Londres, cheque a 34'35.

El correspondiente.

Guipúzcoa

San Sebastián 15 (11'30 noche).

El alcalde de Pamplona

En su deseo de llevar a Pamplona todas las mejoras de interés para la ciudad, el señor Viñas ha celebrado una larga conferencia con el alcalde señor Elósegui, acerca del proyecto proyectado por este Ayuntamiento de comprar al alcalde de esta ciudad en su visita al Ayuntamiento de esa ciudad la forma en que se hace a fin de examinar la forma en que se hace a fin de examinar los servicios. Reconoció el señor Viñas que los sueldos de los empleados de este Ayuntamiento son mayores que los que disfrutaban los empleados de esa Casa Consistorial; ponderó a esos empleados diciendo que no había quién les igualara en celo e inteligencia.

Estuvo también en la oficina de Obras, y tomó notas de lo bien dotado que está el servicio, pues aquí lo desempeñan cuatro funcionarios, dos más que en esa. Es decir, un ingeniero, un arquitecto, el jefe del laboratorio y un encargado.

El alcalde Sr. Elósegui ha puesto a disposición del Sr. Viñas, el ingeniero municipal, habiendo recorrido esta tarde las alcantarillas y quedado encantado de la manera brillante en que se hace el servicio, y de la limpieza de las alcantarillas.

Mañana pasará el señor Viñas toda la tarde en el laboratorio, y el miércoles a las ocho de la noche llegará a esa ciudad. Enterado el señor Viñas del accidente ocurrido en la noche pasada al sereno de esa ciudad, Cafarino Bueno, ha dirigido un telegrama al señor Astarain interesándose por el estado del herido y ordenado que se le asista convenientemente.

Un suceso.-Ensayo.-La pesca.

La máquina de la Tejería de Recalde ha arrollado al operario José Asurmendi desmenuzándole un pie. El herido fué trasladado al hospital.

La banda municipal está ensayando las composiciones que ha de tocar en el certamen de Valencia, especialmente la composición obligada que es La Cabalgata de la ópera Walkyria.

Las lanchas de Motrico han pescado hoy 20 millares de sardinas que se han vendido a 34 pesetas el millar.

Las lanchas que se dedican a la pesca de la merluza han cobrado 2.500 piezas y 300 leaguados.

El correspondiente.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 15 (6 tarde).

Un entierro

Esta mañana se ha verificado el entierro del senador vitalicio Sr. Mugitro. En el duelo figuraban las personas más distinguidas de la política.

Fue presidido por los señores Silvela, Aguilera en nombre de la Reina y Lóriga en el del Rey.

La mayor parte del duelo acompañó al cadáver hasta la iglesia de San José.

Firma

Hoy correspondía despachar con el Rey los ministros de Gracia y Justicia y Escudo.

El Sr. Dato puso a la real firma varios decretos, nombrando canónigo de la catedral de Almería a don Felipe Tarazona; de Córdoba a don Miguel García, y de la Seo de San Felipe a don Felipe Azepe.

Los actos

Esta mañana se reunió la Comisión de Asuntos del Congreso calificando de grave la situación de Birvego, y leve la de Denia.

De Serbia

Conflicto en puerta.-El nuevo rey.-Condiciones que impone.

Despachos de Belgrado dan cuenta de que gran número de familias han pedido al Gobierno para emigrar.

El Gobierno no ha concedido esta autorización, prohibiendo además la salida de la ciudad hasta que se restablezca la tranquilidad.

Conflicto agrario

En despachos recibidos de Jerez el conflicto agrario existente en aquella comarca se presenta con caracteres alarmantes.

OTROS ASUNTOS

Más huelgas

En Barcelona se han declarado huelgas un gran número de obreros, especialmente en el carbón.

Con motivo de esto, 600 carros de los destinados al transporte de carbón se hallan parados.

Blaquistas y sorianistas

Telegramas de Valencia que continúan las hostilidades entre sorianistas y blaquistas.

El juzgado trabaja sin descanso, y se practican a cada paso nuevas detenciones. Entre los detenidos hoy figuran el concejal Sr. Tatay y un guardia municipal.

El castillo de Montjuich

Dicen de Barcelona que el Ayuntamiento de aquella capital ha recibido una carta del senador señor Barón de Bonet dando cuenta de que ha conseguido del Gobierno autorización para derribar el castillo de Montjuich, pero, a condición de que el Ayuntamiento ha de construir en el mismo lugar, un cuartel.

Acuerdo loable

Telegramas recibidos del Cairo dan cuenta de que las potencias europeas han acordado romper todas las relaciones con el gobierno serbio, y además, intervenir cuando fuere necesario para castigar a los culpables.

Un mitin

En Coruña han celebrado un mitin los obreros para pedir la libertad de los detenidos en Infesto, Jumilla y otros puntos, a causa de las huelgas.

Bolsa de Madrid

CUOTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA
Día 13 Día 15

Deuda perpetua 4 por 100 int.	77 05	77 05
Idem 10.	77 10	77 10
Idem fin próximo	00 00	00 00
Deuda amortizable al 5 por 100	96 60	96 50
Carpetas provisionales 5 por 100.	00 00	00 00
Acciones del Banco de España.	487 00	486 50
Id. de la C. A. de Tabacos.	439 50	439 50
Cambios sobre Rusia (tanteo por ciento).	00 00	36 70
Id. 10. Londres (pesetas por 100 rs. esterlinos).	00 00	34 37
Paris, Exterior español.	89 97	90 02
Buenos Aires, día 14. Oro.	227 75	

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se ha hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 77,12, el id. fin próximo a 00,00, los francos a 36,70, las libras a 34,37 y el amortizable a 96,50.

Segunda conferencia

Madrid 15 (11 noche).

Cuerpos colegisladores

Senado

Empieza la sesión a las dos y media bajo la presidencia del señor Azcárraga. En el banco azul los señores Lineres y Allendesalazar.

El señor Azcárraga da cuenta al Senado de la ceremonia celebrada en Palacio y que he hecho a ustedes mención.

Se entra en el periodo de ruegos y preguntas y el señor barón de Castillo de Chiril pregunta al Gobierno si ha tomado medidas para que no se repitan los sucesos de Valencia.

Le contesta el Sr. Allendesalazar en sentido afirmativo. El Sr. Bushell habla acerca de la situación de los empleados provinciales.

Se pone a discusión la ley de derechos pasivos y ascensos en la Armada. Se pone a discusión la ley de ascensos y es admitida una enmienda al dictamen del Sr. Salvador (D. Amós).

Se pone a discusión el voto particular del Sr. Calbetón y después de largo debate es desechado por 53 votos contra 16. Se suspende el debate a causa de lo avanzado de la hora, y se levanta la sesión.

Congreso

Abre la sesión el Sr. Villaverde a las tres de la tarde. Toman asiento en el banco azul los señores Silvela, Maura y Dato.

Los escaños están muy concurridos de diputados. En las tribunas altas se nota mayor animación que otros días.

Sin ruegos ni preguntas se entra desde luego en el orden del día, y el señor Piaras impugna el voto particular al acta de Estepa, voto que es apoyado por el Sr. Romero Robledo.

El debate va resultando muy animado. Tercia en él el señor conde de Romanones que arremete contra el señor Romero Robledo.

Este dice: El señor conde de Romanones trata ponerse frente a la justicia y al derecho y quiere sin duda hacer política para casa.

El conde niega las afirmaciones del señor Romero Robledo que califica de gratuitas y censura el empleo del señor Romero de la política de encrucijadas.

Queda aprobado el voto particular del señor Romero Robledo por 129 votos contra 64 de los liberales.

Con la mayoría votan los romeristas y tennuistas. Seguidamente el señor Conde de San Luis impugna el acta de Lucena, y después de ligero debate queda aprobado el dictamen y proclamado diputado por aquel distrito don Manuel Reina.

DEBATE RUIDOSO

En medio de una gran expectación pide la palabra el señor Nocedal.

Invoca un artículo del Reglamento de la Cámara, y dice que va a hablar de los sucesos que vienen desarrollándose en Valencia entre dos grupos políticos, entre blaquistas y sorianistas.

Manifiesta el orador que los tristes sucesos que en dicha ciudad ocurren a diario llevando la intranquilidad y el desasosiego a las familias corrian pareja con los sucesos brutales del Rif (Rissae, rumores en los bancos de los republicanos).

Dice que la lucha revelaba los síntomas de las luchas de los tiempos de los emperadores romanos.

Pide al Gobierno que extreme los medios para impedir la repetición de los sucesos.

(Los señores Lorens y Blasco Ibañez piden la palabra).

El señor Nocedal pregunta al señor Maura si el Gobierno ha adoptado severas medidas para castigar a los alborotadores que llevan la intranquilidad al vecindario pacífico que vive ajeno a los enconos de la política.

(El señor Maura lee un telegrama del gobernador civil de Valencia y dice que el despacho era la mejor respuesta que podía dar al señor Nocedal.)

El señor Blasco Ibañez se levanta a hablar sumamente emocionado. (En la Cámara se nota una gran expectación.)

Lamenta la ausencia de su adversario en la Cámara para discutir el asunto, y lamenta así mismo los sucesos de Valencia y el malestar que allí reina por la campaña desastrosamente impropia de caballerías.

Declara que él quiso acabar de una vez la campaña y mandó los padrinos al señor Soriano, pero mi adversario y sus amigos recibieron con garrotos.

Niega que haya desunión entre los republicanos, (Rumores) hay unión—dice—pues los que siguen a mi adversario no son republicanos, son neos disfrazados.

Lo único que hay en Valencia, en mi ciudad querida, es un grupo que la deshonra, ese grupo es el del difamador Soriano.

El señor Lorens dice que Blasco Ibañez es el causante único de los sucesos de Valencia, pues desde su periódico dirige a las señoras valencianas toda clase de insultos. (Rumores en los bancos de la mayoría y minorías liberal y romerista. De los bancos de los republicanos interpepa al orador. Se promueve un incidente que es cortado por la Presidencia.)

El señor Blasco Ibañez: Contestaré cumplidamente a S. S.

El señor Lorens anuncia una interpección al Gobierno. El orador alude a las denuncias de Soriano contra Blasco Ibañez.

Blasco: Se hace S. S. solidario de esas denuncias? porque el difamador no quiere decir las cosas a pesar de mis excitaciones.

El señor Lorens dice que Blasco Ibañez va por Valencia acompañado de hombres que enarbolan garrotos.

Blasco Ibañez.—Siempre voy solo.

El señor Maura defiende al gobernador de Valencia.

Rectifica el Sr. Blasco Ibañez y dice que en Valencia hay un duelo moral entre carlistas y republicanos, mejor dicho entre el Sr. Lorens y él manifiesta que si los carlistas valencianos pudieran, cometerían mayores actos de barbarie. Recuerda que en un mitin que tuvieron los carlistas valencianos en Alboraya al volver del acto a cuantas personas encontraban en el camino les obligaban a gritar Viva Carlos VII. (Rumores). El señor Lorens: no es exacto).

El señor Presidente levanta la sesión.

Solemne ceremonia

En breve se celebrará en la capilla de Palacio la solemne ceremonia de imponer el birrete cardenalicio al Arzobispo de Valencia.

A San Sebastian

Dícese que la familia real irá a San Sebastian del 15 al 20 de Junio.

La comisión del Senado

Hoy ha estado en Palacio la comisión del Senado encargada de llevar a S. M. la contestación al Mensaje de la Corona.

Presidida la comisión el general Azcárraga. El Rey recibió a los senadores en el salón del trono, estando acompañado del alto personal palatino.

El señor Azcárraga leyó la contestación al Mensaje.

Después el Rey conversó con los senadores. Al salir estos del salón se dió un viva al Rey.

El señor Soriano

Dicen de Valencia que en breve regresará a Madrid el señor Soriano, que se halla ligeramente enfermo.

Sin parecer

Continúa ignorado el paradero del autor del asesinato de un cochero en la calle de Lope de Vega.

En las Salesas

Hoy ha empezado la vista del proceso contra Ramiro Gabilanes.

Este ha manifestado que no mató a Celis, siendo ella quien se hirió con el revolver.

Después hubo un incidente entre el fiscal y el defensor de Gavilanes Sr. Muñoz Rivero.

Han declarado los peritos y las criadas. Mañana continuará la vista.

Más vale así

El Sr. Romero Robledo está satisfecho del resultado de la discusión del acta de Estepa.

También ha recomendado a sus amigos voten en contra de los liberales.

Los republicanos

Después de la sesión celebrada por la Comisión de actas del Congreso, se reunieron los diputados de la minoría republicana para tratar del asunto Blasco-Soriano.

Se acordó anunciar a dichos señores que presenten las conclusiones de sus querrelas por escrito; que después se truncan los documentos y fallará la minoría.

MENCHETA.

De madrugada

La cuestion Blasco-Soriano

Madrid 16 (1,25 madrugada).

La ponencia encargada de estudiar el asunto Blasco-Soriano se muestra reservada.

Los amigos del Sr. Soriano dicen que éste intervendrá en la interpección anunciada por el señor Lorens.

El País publicará hoy una carta de varios republicanos de Madrid censurando la conducta del señor Soriano.

MENCHETA.

Bases republicanas

Madrid 16 (3 madrugada).

Hoy se publicarán las bases para la organización del partido republicano, las cuales serán firmadas por el señor Salmeron.

A dichas bases precederá una circular consignando sus atribuciones (designación de candidatos, etc., etc.) a las juntas municipales y provinciales de la unión nacional.

MENCHETA.

El nuevo rey

Madrid 16 (3'5 madrugada).

Telegramas de Ginebra que el nuevo rey de Servia Pedro Karageorgewitch ha aceptado la corona en nombre de Pedro I, dirigiendo una alocución al pueblo, prometiendo fidelidad a sus tradiciones.

El jueves marchará a Belgrado.

Dícese que Inglaterra ha interrumpido las relaciones diplomáticas con Servia.

MENCHETA.

¡¡Ya llegó!!

El gran surtido de americanas alpaca, gorras, sombreros paja, parasoles y bastones para caballeros. Abanicos japoneses y sombrillas para señoras. Trajeitos marineros, sombreros paja y gorras novedades para niños.

Vinda de J. Abaurrea, Tafalla. 15-16

Para Montevideo

Y BUENOS-AIRES

Grandes rebajas de precios. El día 2 de Julio saldrá del puerto de Bilbao para Buenos Aires, Montevideo, Rosario de Santa Fé y Patagonia el gran vapor SANTA FE, de la Compañía Hamburguesa Sud-Americana, admitiendo carga y pasajeros.

Paseos de tercera, pasando cuatro comidas a la española y preciosos camarotes a 210 pesetas. Para carga, fletes y demás pormenores SERAFIN POZUETA, Estafeta, 25, piso primero Pamplona. 13-8

Vacante de médico

EN UCAR

Por renuncia del que la desempeñaba, debida a imposibilidad física del mismo, se halla vacante la plaza de médico titular de éste pueblo de Ucar con la dotación anual de 750 pesetas por la asistencia facultativa a las familias pobres, cobradas trimestralmente de los fondos municipales.

Además una comisión en representación de las clases acomodadas, pagará al graduado 250 reales de trigo en la segunda quincena del mes de Agosto de cada año.

Los aspirantes que deberán ser Doctores Licenciados, presentarán sus instancias y hojas de servicios a esta Alcaldía en el término de 30 días, a contar de la fecha de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta provincia. Ucar 6 de Junio de 1903.—El alcalde, Joaquín López; con su acuerdo Salustiano Jimenez, secretario. x 6-6

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies

APARATOS MODERNOS MECANICOS REGULADORES

El director técnico y representantes ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral 19 y 21, recibirá de once de la mañana a seis de la tarde en Pamplona, Hotel de La Perla a todos los que deseen adquirir aparatos modernos para combatir las hernias y deformidades de huesos.

Vistos todos los aparatos herniarios conocidos, solo utilizo para sus clientes el aparato llamado Reductor Contentivo curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir las salir aunque tosa ó haga esfuerzo el paciente. Solo estará en Pamplona los días 3 y 4 de Julio en el hotel La Perla.

En Madrid en el Gabinete del médico director, Fuencarral, 19 y 21. 4-3

Para regalos

La acreditada casa de M. Rubiel a sucesor de Campion, participa a su distinguida clientela que ha recibido y recibirá durante este mes varias remesas de las compras de objetos fantásticos y de gran lujo hechas recientemente en París.

OCASION

Desde el lunes pondrá a la venta preciosos objetos, que han quedado en su almacén estos dos últimos años, todos estos estarán separados de los demás, y sobre los precios marcados que esta casa tiene costumbre de poner a cada objeto, se hará un 25 por 100 de rebaja. 8-3 (a)

Fonda de Belascoain

El conocido camarero Lorenzo Gomez, a cuyo cargo corre la fonda de los baños de Belascoain, ofrece a todos los señores bañistas y al público en general, un esmerado servicio de mesa en primera y segunda clase y restaurant, en el que se servirá las comidas también a la carta, así como en platos sueltos con gran variación y a precios muy arreglados.

Los jueves y domingos comidas extraordinarias con postres de helados y otros variados. Este servicio dará principio el 15 de Junio y durará hasta el 1.º de Octubre, ó sea por toda la temporada oficial. 10 5 (a)

Liquidación verdad

Habiendo comprado LAS ADUANERAS todos los géneros existentes del comercio de doña Norberta Sagaseta, Plaza Consistorial, número 2, se venderán todas las existencias a precios casi de balde; hay bonitas cintas de seda, flores, adornos de sombreros, calcetines, trajes de niños y otros muchos géneros. 8-3

Diputación Foral y Provincial

DE NAVARRA

SUBASTA DE OBRAS

Se admiten proposiciones para la construcción de doce casas en la villa de Caparroso, con arreglo al proyecto formado por el señor arquitecto provincial, cuyo proyecto se halla de manifiesto en la secretaría de la Excm. Diputación.

Las proposiciones podrán presentarse hasta el día 30 del corriente a las doce del día en que se procede a su apertura. Pamplona 12 de Junio de 1903.—Con acuerdo de S. E., Fernando de Gorosabel, Secretario. 8-3

La Junta de abastos

DE LA VILLA DE OBANOS

Hace saber: Que el día 17 de los corrientes y hora de las once de su mañana celebrará remate público, para la venta de lana de carnero, oveja y cordero churro, procedente del esquilado del ganado de su administración, bajo los precios y condiciones que obran de manifiesto en la secretaría municipal. Obanos 12 de Junio de 1903.—El presidente Upiano Ulzurrun. 3-2

Venta de hierbas

Se desean vender las hierbas de Sarvil para la temporada de ver-nó sea desde San Pedro a San Miguel, para infirmes a don Ramon Iruñe venta de Sarvil. 8-7 p

Sociedad anónima

EL OTRA DE PAMPLONA

El Consejo de Administración de esta Sociedad en virtud del artículo 37 de los Estatutos de la misma, convoca a los señores accionistas a Junta general extraordinaria que se celebrará en el domicilio social, Mayor, 27, el día 26 del actual mes a las tres de la tarde.

Es el objeto de esta convocatoria el párrafo 7.º del artículo 46 de los Estatutos citados que dice: «La resolución de los casos no previstos en ellos y sobre los puntos que por no resultar determinados en los mismos con toda la conveniente claridad den lugar a diversas interpretaciones.

Pamplona 15 de Junio de 1903.—El presidente, Esteban Alberdi. 8-1 (a)

Muruzabal

La Junta de Abastos tiene dispuesto celebrar remates de las yerbas y sebos por tiempo de un año y también de la lana existente del último esquilado en unas 38 arrobas poco más ó menos. El acto tendrá lugar a las diez horas del día 20 en la Sala Consistorial, bajo las condiciones que en él serán leídas.

Muruzabal 13 de Junio de 1903.—El alcalde presidente, José María Arbeloa. 8-1

Azucarera de Tudela

(NAVARRA)

Desde el día 18 del corriente se pagará el cupón núm. 2 de las acciones de esta Sociedad en Zaragoza en las oficinas del Banco de Ordeñeta en Pamplona en casa de la señora viuda de T. Irujo, y en Tudela en la Caja de la Sociedad, de diez a una y de cuatro a seis.

Los señores accionistas que cobren en Zaragoza tendrán que suplir de su cuenta el timbre móvil. Tudela 15 de Junio de 1903.—El administrador general interino, Antonio Miguel. 2-1

Extravío en Burguete

Se han extraviado una yegua y una potra cuyas señas son las siguientes: La yegua es roja, de tres años, con estrella corrida en la frente y con marca de hierro A. y B. enlazadas en el lado derecho, y la potra también roja, y con la misma marca de hierro. Al que sepa su paradero, se aplica tenga la bondad de avisar al vecino de dicha villa Domingo Erdozain. 4-1

Junta de abastos

DE VALTIERRA

Anuncios recomendados

Serrería mecánica
A VAPOR
—Erice, Aldas y Compañía, Pamplona—
Frente a los muelles de la estación de Pamplona
Almacén de maderas Paseo de Valencia
(Casa de Baños)

En postes de pino 7 a 12 metros largo.
Maderas construcción pinoabeto.
Id. olmo y roble
Pino Holanda en todas medidas.
Pinoetea en todas medidas.
Tablas francesas de todas clases.
Entarimados pino Holanda.
Pinoetea y pino francés.
En jambas, zócalos y molduras.
Listones cieoloraso, bóveda y teja plana.
Maderas chopo, vigas, tablonos y tablas.
Cajas para envases en todas medidas.
PRECIOS MUY ECONOMICOS 10-3

Mateo Escribano
[Avisa a sus parroquianos y al público en general: Que habiendo hecho una importante reforma en su panadería, calle de Pelleguerías número 48 de esta ciudad, pueden admitirse asados todos los días; y al mismo tiempo hace saber que el pan se elabora, con más esmero que podía hacerlo antes, y el que desea servirse de él, lo hallará de venta en el establecimiento indicado en la Bajada a Carnicería; núm. 4; Navarrería núm. 1 y en la calle de Comedias número 8 y en las tiendas de reventa. 3-3

Temporada de blanqueos
Acaba de elaborar con esmero un gran surtido de cal para toda clase de blanqueos el albañil en esta capital muy conocido Angel Martínez, quien servirá a sus parroquianos con todo esmero, economía y prontitud. En la misma casa encontrará el público todos los materiales concernientes al premio de albañilería.
El mismo ofrece sus servicios para fuera y dentro de la capital para toda clase de traasjos. No confundirse. Calderería 14, (tienda), el albañil Angel Martínez. 6

Ocasión
Se venden 15 bales de 4, 4 y medio y cinco pesos y 200 kilos de crin vegetal.—Precios económicos.—Estafeta, núm. 6 6 4

Regimiento Cazadores
DE ALMANSA, 13º DE CABALLERIA
Necesitando este Cuerpo zapatero que calce a los individuos del mismo, se hace saber a los de este gremio pueden presentar modelos y proposiciones bajo las que se hallan de manifiesto en la oficina de Mayoría del expresado, hasta el día 18 del corriente mes y hora de las once de la mañana.
Pamplona 12 de Junio de 1903.—El Comandante Mayor, Andrés Huerta. 4-4

Pérdida de un caballo
El día 14 del corriente se extravió un caballo de la ganadería de Bartolomé, cuyo color son: color rojo oscuro, edad cinco años, altura 1,50 metros, color del pelo negro, en la parte de la frente, una pintita blanca en cada uno de los hombros, decaído y con la cola recortada.
El que lo haya recogido se servirá avisar a don Romualdo de Ortega, vecino de Bartolomé, quien pagará los gastos y gratificará. 3-3

Pérdida de caballos
Habiendo desaparecido del término de Falces un caballo negro de cinco años y otro rojo, de dos, se suplica a quien los recoja entregarlos a don Julián Tejada de Falces y se gratificará. 3-3

Vinagre blanco de vino
Todo el que quiera proveerse de vinagre puramente de vino garantizado, La Económica ha recibido una partida sacada de los mejores vinos blancos que existen en La Nava y Medicina del Campo, probarlo y os convenceréis.
84 Mayor 34 4-3

Guerra a los chinches
Se acaba de recibir una partida de cal expresamente para el blanqueo, es la única casa en Pamplona que tiene más existencias y mejores, se reciben encargos para dentro y fuera de Pamplona.
NO DUDARLO
que para cal blanca y buena y la más superior, preguntar por Michel, por que tiene la mejor, Pelleguerías 41 y 43. 6-0

Se venden
maderos de chopo para pisos. Dirigirse a don Mariano Ruiz de Galarreta, en Estella. 12 4

Para San Fermin
Se ha recibido bonita colección de tarjetas postales con programa de fiestas.
HIJOS DE MONTORIO 4-4

Salvador Perez
dueño que fué del almacén de calzado de calle de Héroes de Estella (antes Obrajillo) en el número 26, esquina a la Plaza del Castillo, el que se denominaba «La Catalana», tiene el honor de participar a su numerosa y distinguida clientela que se ha trasladado a la calle de San Blas número 10, y en la misma calle número 10, habiendo recibido al mismo tiempo un gran surtido de calzado para caballero, señora y niños, de las marcas más famosas y variado surtido de calzado para niños, periferes en calzado fino y todo en última moda, a precios módicos. Frente a casa de don Flores Hijos de Biardo titulada «La Elegancia».

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Treinta y ocho años de existencia.
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

VINO PINEDO DE KOLA
TONICO NUTRITIVO
Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable a las señoras durante el embarazo y a los que efectúan trabajos intelectuales o físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.
Farmacia de Pinedo e Hijos, Cruz 10, y Gran Vía 14, BILBAO.
EN PAMPLONA, Farmacia de Marquina. Pídase en todas las Farmacias.

Servicios de la Compañía Trasatlántica
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, a saber: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 26 Abril; 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 16 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Acaente, Valencia, Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona

VINO NOURRY
A la vez
Depurativo y Fortificante.
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de
DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO
Sustituye con ventaja a las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

SIN MUESTRAS
Sección de artículos de primera mano, de gran utilidad y de gran belleza. Sección de artículos de primera mano, de gran utilidad y de gran belleza. Sección de artículos de primera mano, de gran utilidad y de gran belleza.

Los que padecen del estómago y vientre
No dejen de usar el POLVO ANTIGASTRÁLGICO de Ramón Iturria, recomendado para calmar los dolores e incomodidades del tubo digestivo.
Véase el prospecto que acompaña a cada caja.
De venta en Pamplona, Farmacias de las señoras Valencia, Negrillos, Sola e Irisarri y en la de su autor Abárzuza (Navarra).
PRECIO DE LA CAJA (CON 24 DOSIS PESETAS 3,50)
En dichas Farmacias se expenden también en sus creditados POLVOS MATA-LOMBRICES. 10-10 (a) p.

Chocolates y cafés
—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

Tónico-genitales Del doctor Morales
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 34 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 pesetas caja, y se remiten por correo a todas partes.—Dr. Morales, Carretas, núm. 39 Madrid.
Pamplona, farmacia de J. Valencia.

HUICI, MÚGICA Y COMPAÑIA
INGENIEROS, PAMPLONA.
Representantes exclusivos en Navarra, Aragón y Rioja.
Segadoras agavilladoras
Segadoras atadoras
Guadañadoras
Mc. Cormick, Chicago (E. U.)
La fábrica más importante del mundo
Representantes exclusivos en la región de las trilladoras mecánicas y locomóviles de la casa Richard Garret & Sons de Suffolk y de las locomóviles, máquinas de vapor, cables, bombas y locomotoras de carretera de la casa Ruston, Proctor & Co. de Lincoln.
La casa dispone de montadores especialistas que en cualquier época del año y en todo en las de la siega y trilla, acudirán inmediatamente donde lo soliciten los clientes, tanto para el montaje como para enseñar el manejo, de las máquinas. En los almazanes Chinchilla núm. 2, existen siempre toda clase de piezas de recambio.

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423 53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,39
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente español y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas, que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 38, PAMPLONA.

AGUA DE NUECES (ORCESCINE.)
La mejor para teñir instantáneamente los cabellos
De venta en casa de la señora viuda de Villaurruti, Chapitela, 9 y en las principales farmacias. 11-3 s

ALBERTO AHLES Y C.ª EN BARCELONA Y MADRID
Unicos agentes exclusivos en España para la venta de las
Segadoras agavilladoras Deering
Segadoras-Atadoras «Deering Ideal»
Sembradoras «San Bernardo»
Trilladoras «Ruston Proctor» etc.
Pídase Catálogos y precios
Desconfiar de las mistificaciones que tratan de verificar otros agentes, para imitar las máquinas de otras marcas, propalando que son las mismas que las nuestras.
Referencias sobre los resultados prácticos obtenidos en Navarra a la disposición de los clientes.
Esta casa tendrá durante la próxima siega y trilla constantemente un montador en Navarra, para asistir a sus clientes.

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Día 16 MARTES—Santa Julieta mártir.—Para evitar la persecución que sufrían los cristianos, huyó Santa Julieta con su hijo Quirico, de poca edad, a Selencia, y de allí a Tarso Sicilia. Mas pronto la denunciaron sus buenas obras ante el Prefecto Alejandro, quien no pudiéndola obligar a que quemase incienso a los ídolos, la mandó poner en un potro, e indignado contra el niño Quirico, que repetía llorando: «Yo soy cristiano, yo soy cristiano!» le cogió y estrelló contra las gradas del Tribunal. Sufrió Julieta esta pérdida con admirable serenidad, y persistiendo en la fé, le cortaron la cabeza, alcanzando en un mismo día, madre e hijo, la corona de la gloria el año 809.
También se conmemora hoy San Juan Francisco de Regis.
Si seguís el camino de Jesucristo no os prometáis en este mundo prosperidad.
CURSOS
Oficio de Infructuaria con rito semidoble y color blanco.
En la Catedral.—A las ocho, exposición y misa; a las diez Horas y misa.
A las tres y media, vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.
El Rosario de los Esclavos a las ocho.
En las parroquias.—A las diez, misa solemne.
En San Ignacio.—A las siete de la tarde, ejercicios del mes de Junio.
Novenas al Corazón de Jesús.
En San Lorenzo, con la misa solemne.
En Recoletas, a las ocho de la mañana y a las siete de la tarde.

En las Salesas, a las once de la mañana.
En Santo Domingo, a las ocho de la tarde.
En San Agustín, a las ocho de la tarde.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Sabarino.—Casa parroquial
San Lorenzo.—Casa parroquial.
San Nicolás.—San Gregorio 17, 2º
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3º
San Agustín.—Casa parroquial.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES
Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	ROBO	Doble decálitro
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	28'40	4'15
Avena	12,00	1,70
Cebada	16,80	2,81
Habas duras	19,20	3,42
Beza	17,60	3,12
Maíz	19,20	3,42
Aiscol	15,00	2,67
Girón	15,00	2,67

BARCEL DE PAMPLONA
Existencia en el día de ayer:
De censo pendiente 22
Acusado mayor 9
En expectación de marcha 10
Total 41

COTIZACION DE AYER
Valores de Navarra

	Antz.	Uñ
Deuda provincial al 4 por 100	103'50	103'50
Deuda municipal al 4 por 100	103'50	103'50
Crédito Navarro.		
La Papelera Española		
Fábrica del Biscaino (Vera)		
Id. id. obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Compañía)		
Tajería Mecánica Pamplonesa		
Banqueiro de Estella		
Agua de Arteta		
Arca		
Azuquerera (Mareilla)		
Azuquerera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas		
4.ª a 8.ª Series con 60 por 100 desemb.		
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La Actividad		
Electra-Irati	175	
«La Vasconia»	107	
Agua mineral de Burlada.		
Electra del Kales.		

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteyar 140
Id. mínima de ayer 78
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 724'2
Mucoso recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 324

ESPECTACULOS
Teatro Gayarre.—Funcion para hoy: A las nueve en punto de la noche (estrene) del aplaudido melodrama en cuatro actos titulado «Trifón ó un bandido del gran mundo». A dicho estreno asistirá su autor don Juan Bautista Enseñat.

VIAJEROS
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, los varones siguientes:
Don José Gonzalez, don Juan Bautista, don Macario Zardo, don Basilio Nuño, don Manuel de Miguel, don Juan Cruz, don Julio Rodríguez, don Regino Aoz, don Gabino Escribano, don José Ullate, don Ecolástico Lapuente, don Emilio Marcal, don Luis Martín y don Nicolás Ochoa.

Pasatiempos
ORABADA
Remitida por «Un Liberal de Estella».
Si estuviera de dos cuartos decidíame a escribir a tertia cuarta una carta diciéndola mi sentir.
Prima cuatro, dos primera si tertia prima ha venido pues salió con tertia cuatro y mi todo al bosquecillo.
Solución al Acróstico publicado el día 14.
Don Quijote.—Chimbo.—Remonte. Carrete.—Sánsara. Espinilla.—Corbadó.—Nabucodonosorito.—C. B. D. O.—Cachalote.
No se han recibido soluciones.
Buzón
«Un neo y un clerical».—La charada no está bien hecha, la tarjeta es muy sencilla, tercetos no admito y no tengo más que advertir. Otra vez será.

«El chufia y baila».—Después de leer la mera charada, casi don ganas de creer que se llama a desaparecer la forma poética, la segunda y... la convicción más completa admite. Las demás ya sabe V. el fin que se persigue.
«Una que guisa...»—Ay, hija. La comedia me dice que las eche al cesto, conque a los tres.
«El Pirri y la Coba».—Fitero.—La tarjeta bien. La charada no puedo decir lo que me gusta.
«Tapabocas y Bufanda».—Qué charada tan mal hecha, caballeros, ¿eso se atreven a llamarla a nadie?
«Un descendiente de César».—Admito la tarjeta anagrama.
«El cebollero».—No puedo completar la tarjeta porque el otro día publiqué una nota anunciando, que no admito logogrifos.
«Uno que tiene carne».—Eso no es charada, resulta un acertijo.
«Tres doctores».—Y eso han hecho entre tres? Pues, se han lucido.
«La sociedad del soppo».—Admito la primera, que me huele a todo menos a soppo. La segunda del otro papel. Procuere V. más que un papillito porque no puedo completar lo que admito. Como no diga las soluciones, «Achaerando». También esa es una charada.
Solución. Originales.
«Gaspard».—«Carrete».—«Procuere».—«Polvorilla».—«Uno que se las ha».—«Uno que siempre con lo mismo».—«No admito».—«Clase de pasatiempos».